

**HUBUNGAN *SELF EFFICACY* DENGAN *SELF ADJUSTMENT* MAHASISWA  
JAWA DI KUPANG NUSA TENGGARA TIMUR**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Fakultas Psikologi Dan Kesehatan Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Untuk Memenuhi Syarat Dalam Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu Psikologi.



**Disusun Oleh :**

Dika Fitrah Ardiani Firdaus

NIM. J71216102

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI  
FAKULTAS PSIKOLOGI DAN KESEHATAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “Hubungan *Self Efficacy* dengan *Self Adjustment* Mahasiswa Jawa di Kupang Nusa Tenggara Timur.” merupakan karya asli hasil penelitian yang di ajukan untuk menyelesaikan tugas akhir perkuliahan agar memperoleh gelar Sarjana Psikologi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Karya ini sepanjang pengetahuan saya tidak terdapat karya ataupun pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar Pustaka.

Surabaya, 1 September 2020



Dika Fitrah Ardiani Firdaus

**HALAMAN PERSETUJUAN**

**SKRIPSI**

Hubungan Ref/latency dengan *Self Adjustment* Pada Mahasiswa Jawa di Kupang Nusa Tenggara Timur.

Oleh :

Dika Fitrah Ardiani Firdaus

NIM. J71216102

Telah disetujui untuk diajukan pada Sidang Ujian Skripsi

Surabaya, 9 Juli 2020

Dosen Pembimbing



Dr.dr.Hj. Siti Nur Asiyah, M.Ag

NIP.1972092719960320

**HALAMAN PENGESAHAN**

**SKRIPSI**

**HUBUNGAN *SELF EFFICACY* DENGAN *SELF ADJUSTMENT* MAHASISWA  
JAWA DI KUPANG NUSA TENGGARA TIMUR**

Disusun Oleh :

Dika Fitrah Ardiani Firdaus

NIM. J71216102

Telah Dipertahankan Di Depan Tim Penguji Pada 4 Agustus 2020

Mengetahui,

Dekan Fakultas Psikologi dan Kesehatan



Dr. dr, Siti Nur Asiyah, M. Ag

NIP. 197209271996032002

Susunan Tim Penguji

Penguji 1

Dr. dr, Siti Nur Asiyah, M. Ag

NIP. 197209271996032002

Penguji 2

Dr. Munawir, M. Ag

NIP. 196508011992031005

Penguji 3

Dr. Khorriyatul Khotimah, M. Psi Psikolog

NIP. 197711162008012018

Penguji 4

Lucky Abrorry, M. Psi

NIP. 197910012006041005



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dika Fitriah Ardiani Firdaus  
NIM : 071216102  
Fakultas/Jurusan : Psikologi & Kesehatan / Psikologi  
E-mail address : dikafitrahaf@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

Hubungan Self Efficacy dengan Self Adjustment  
Mahasiswa Jawa di Kupang Nusa Tenggara Timur.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 1 September 2020

Penulis

( DIKA F.A.F. )

nama terang dan tanda tangan





















Menurut data Kementerian Riset, Teknologi, dan Pendidikan Tinggi tahun 2013 hingga tahun 2019. Jumlah perguruan tinggi di Nusa Tenggara Timur sejumlah enam puluh perguruan tinggi dan dua puluh sembilan perguruan tinggi diantaranya berada di Kupang. Hal ini menjadikan transmigran yang memiliki anggota keluarga berusia dewasa awal memilih Kupang sebagai kota yang tepat untuk menjalani pendidikan menjadi mahasiswa di perguruan tinggi. Dibandingkan dengan kualitas pendidikan yang ada di Kupang, tentunya pendidikan di Pulau Jawa lebih berkembang dan maju, namun anggota keluarga yang akan melanjutkan pendidikan ke perguruan tinggi lebih memilih mengikuti keluarganya untuk bertransmigrasi dari pulau Jawa ke Kupang Nusa Tenggara Timur, daripada memilih untuk tinggal bersama keluarga lainnya di Jawa atau tinggal di kos, demi mendapatkan layanan pendidikan dengan mutu dan kualitas yang lebih baik. Keunikan ini menjadi salah satu faktor ketertarikan peneliti mengenai judul yang diteliti.

Menurut hasil survey pertama yang dilakukan oleh peneliti pada bulan Juli-Agustus 2019 lalu di Kupang ketika menjalani Kuliah Kerja Nyata (KKN), peneliti mengunjungi salah satu universitas swasta yaitu Universitas Muhammadiyah Kupang (UMK). Menurut pendapat masyarakat lokal, UMK adalah universitas swasta terbaik di Kupang, karena satu-satunya universitas swasta yang memiliki banyak fakultas dan program studi, sedangkan perguruan tinggi swasta lainnya adalah pendidikan tinggi kejuruan yang bahkan tidak memiliki *website* resmi. Sedangkan UMK dinilai unggul karena sudah mengikuti zaman era digital dengan selalu mengunggah pengumuman melalui *website* resminya di [www.unmuhkupang.ac.id](http://www.unmuhkupang.ac.id). Berikut adalah fakultas yang ada di UMK, diantaranya adalah Fakultas Ekonomi dengan dua program studi, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan dengan lima program studi, Fakultas Ilmu Sosial dengan empat program studi, Fakultas Agama Islam dengan dua program studi,





memungkinkan terjadinya dampak negatif bagi para mahasiswa luar pulau tersebut, seperti hilangnya kebiasaan-kebiasaan yang sering ditemui dan kesulitan bahkan putusnya komunikasi karena perbedaan bahasa. Dampak negatif ini kemudian mempengaruhi keadaan psikologisnya. Karena perbedaan-perbedaan inilah menyebabkan para mahasiswa baru yang pertama kali merantau ke daerah baru berpotensi mengalami *culture shock*. *Culture shock* merupakan suatu bentuk tekanan dan kecemasan yang dialami oleh orang-orang ketika berpindah ke suatu tempat dengan kondisi sosial dan budaya yang baru (Mulyana, 2007). Mahasiswa asal Jawa harus berusaha menyesuaikan diri atau melakukan tindakan adaptif untuk menghadapi masalah dan tekanan dengan melakukan proses *self adjustment* terhadap keadaan masyarakat dan budaya di tempat baru. Upaya dan pola *self adjustment* mahasiswa sangat beragam sesuai dengan kepribadian, jenis kelamin, tingkat pendidikan, usia, lingkungan dan status sosial ekonomi.

Salah satu syarat bagi tercapainya *self adjustment* yang baik adalah keadaan psikologis yang sehat. Sehingga adanya frustrasi dan kecemasan dalam diri individu akan dapat melatarbelakangi adanya hambatan dalam *self adjustment* mahasiswa rantau asal Jawa di Kupang. Keadaan psikologis yang baik akan mendorong mahasiswa rantau asal Jawa untuk memberikan respon yang selaras dengan dorongan internal maupun tuntutan di lingkungan barunya. Keadaan psikologis merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi *self adjustment*, dan bentuk dari kondisi psikologis itu sendiri salah satunya adalah *self efficacy*. *Self efficacy* merupakan keyakinan individu terhadap kemampuannya dalam menguasai situasi dan memproduksi hasil positif (Bandura dalam Santrock, 2008). *Self efficacy* diartikan sebagai keyakinan terhadap kemampuan dalam mengorganisasikan dan menampilkan tindakan yang dibutuhkan untuk menghasilkan kecakapan tertentu (Bandura, 1997).



pendidikan tinggi di luar Jawa, khususnya di Kupang, Nusa Tenggara Timur. Selain itu pada penelitian ini, peneliti akan memaparkan beberapa hasil dari penelitian terdahulu yang relevan agar tidak terjadi kesamaan penelitian. Penelitian yang pertama dilakukan oleh Handono dan Bashori (2013) tentang hubungan antara *self adjustment* dan dukungan sosial terhadap stress lingkungan pada 46 orang santri baru di Yogyakarta. Ia menemukan *self adjustment* dan dukungan sosial berhubungan dengan stres lingkungan. Ia mengatakan bahwa semakin tinggi *self adjustment* dan dukungan sosial maka semakin rendah stres lingkungan, sebaliknya semakin rendah *self adjustment* dan dukungan sosial semakin tinggi stres lingkungan.

Penelitian kedua dilakukan oleh Romadhoni dan Setyawati (2013) tentang hubungan antara *self adjustment* dengan kebermaknaan hidup pada 30 orang penderita penyakit ginjal kronik di RSUD Banyumas. Ia menemukan bahwa terdapat hubungan yang sangat signifikan antara *self adjustment* dengan kebermaknaan hidup. Ia mengatakan semakin tinggi *self adjustment* maka semakin tinggi kebermaknaan hidup, sebaliknya semakin rendah *self adjustment* maka semakin rendah kebermaknaan hidupnya. Selanjutnya, penelitian ketiga dilakukan oleh Schneiders (1960) pada remaja akhir di Amerika Serikat. Ia menemukan salah satu jenis *self adjustment* yang dihadapi remaja akhir adalah penyesuaian sosial. Ia menemukan bahwa *self adjustment* terdiri dari dua hal, yaitu penyesuaian pribadi (kemampuan individu untuk menerima dirinya sendiri) dan penyesuaian sosial (kemampuan individu untuk berinteraksi dengan lingkungan sosialnya). Ia mengatakan penyesuaian sosial meliputi aspek menerima dan menghormati otoritas yang ada, tertarik dan berpartisipasi dalam kegiatan-kegiatan sosial, menjalin relasi yang sehat dengan teman, menerima keterbatasan dan tanggung jawab, serta ikut merealisasikan tujuan sesuai dengan fungsinya.











































	dalam penyelesaian masalah.			
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Individu memiliki tindakan nyata untuk mengubah suatu kondisi.</li> <li>• Individu mampu mengakui kegagalan dan berusaha kembali</li> </ul>			
<b>Frustasi personal</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Individu tidak memiliki perasaan yang tidak berdaya dan tanpa harapan.</li> <li>• Individu mampu mengorganisir kemampuan berfikir dalam menghadapi situasi yang mendesak.</li> </ul>	21, 25	32, 34	4
<b>Kemampuan mengarahkan diri.</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Individu memiliki kemampuan dalam mengorganisir tingkah laku dalam memecahkan masalah.</li> <li>• Individu mampu mengendalikan diri</li> </ul>	23, 29	38, 40	4









































Fakultas Psikologi Universitas Airlangga. *Self efficacy* juga memiliki hubungan yang positif dengan *self adjustment*. Artinya semakin tinggi *self efficacy* yang dimiliki mahasiswa, maka akan semakin tinggi pula *self adjustment* yang dimiliki oleh mahasiswa.

Yang ketiga penelitian yang dilakukan oleh Widanti Mahendrani dan Esthi Rahayu pada tahun 2013 yang berjudul Hubungan Antara *Self efficacy* dengan Penyesuaian Diri (*self adjustment*) pada Mahasiswa Akselerasi. *Self efficacy* dinilai berpengaruh dengan penyesuaian diri, dilihat dari nilai pengaruh *self efficacy* yaitu sebesar 36,4%. Kemudian yang terakhir, penelitian yang dilakukan oleh Pustika Mayangsari dan Endang Sri yang pada tahun 2013 yang berjudul Hubungan Antara Efikasi Diri (*self efficacy*) Akademik dengan Penyesuaian Diri (*self adjustment*) Pada Mahasiswa Angkatan 2013 Diploma III Fakultas Teknik Jurusan Kimia dan Sipil Universitas Diponegoro, hasil penelitian ini juga menunjukkan bahwa efikasi diri memiliki hubungan yang positif dengan penyesuaian diri, semakin tinggi efikasi diri akademik maka penyesuaian diri semakin tinggi, berlaku pula sebaliknya semakin rendah efikasi diri akademik maka penyesuaian diri yang dimiliki individu semakin rendah.

Dalam proses penyesuaian diri, individu dipengaruhi oleh faktor faktor eksternal dan internal, sesuai dengan pendapat Schneider (1964) ada beberapa faktor yang mempengaruhi penyesuaian diri yang dialami oleh setiap individu, yaitu kondisi fisik, perkembangan dan kematangan, keadaan psikologis, faktor lingkungan, dan kebudayaan. Banyaknya ragam perbedaan budaya dan kebiasaan aktivitas antara masyarakat Pulau Jawa dan Nusa Tenggara Timur membuat mahasiswa Jawa menuntut mereka harus memiliki tingkat efikasi yang tinggi untuk bisa menyesuaikan diri di lingkungan yang baru. *Self adjustment* yang tinggi dapat membantu individu

dapat berkomunikasi dengan baik dengan masyarakat di lingkungan baru, dan dapat meningkatkan potensi yang dimiliki individu itu sendiri, serta memperluas relasi di lingkungan baru sehingga tidak membatasi ruang gerak individu dan individu tidak merasakan stress atau tertekan berada di lingkungan baru yang cukup signifikan perbedaan budayanya, seperti perbedaan bahasa dan kebiasaan dalam kehidupan sehari-hari. Hal ini didukung oleh pendapat Schneiders, *self adjustment* merupakan suatu proses dinamis yang bertujuan untuk mengubah perilaku individu agar terjadi hubungan yang lebih sesuai antara diri individu dengan lingkungannya. Schneiders juga mendefinisikan *self adjustment* dapat ditinjau dari tiga sudut pandang, yaitu *self adjustment* sebagai bentuk adaptasi, *self adjustment* sebagai konformitas, dan *self adjustment* sebagai penguasaan.

Penyesuaian diri dibutuhkan guna untuk terciptanya keselarasan antara kebutuhan dan tuntutan, baik yang berasal dari dalam diri individu itu sendiri maupun dari lingkungan sekitar. Dalam proses *self adjustment* pada mahasiswa Jawa di Kupang Nusa Tenggara Timur, tentunya diperlukan keyakinan terhadap kemampuan diri sendiri atau *self efficacy* dalam melakukan aktivitas sehari-hari, sesuai dengan pendapat yang disampaikan Pamardi dan Widayat (2014) menyatakan peranan efikasi diri dapat mempengaruhi cara pandang individu terhadap beban, tuntutan, dan kewajiban yang harus dijalani oleh individu. Bandura juga berpendapat terdapat penekanan tertentu pada peran yang dimainkan oleh *self efficacy*, kepercayaan mengenai kapabilitas personal seseorang. *Self efficacy* mendasari keyakinan seseorang akan kemampuan mereka untuk melakukan perilaku tertentu atau memberikan hasil yang diharapkan (Feldman, 2012).







- Fatia, Siti Lidya., Darmayanti, Nefi. 2018 Self Efficacy Akademik dan Penyesuaian Diri Siswa Kelas X SMA Patra Nusa. *Jurnal Psikologi* Vol 1, No. 1
- Feldman, R.S. 2012. Pengantar Psikologi: Understanding Psychology edisi 10. Jakarta: Salemba Humanika
- Gunarsa, Singgih D. 1983. Psikologi Perkembangan. Jakarta: BPK Gunung Mulia
- Handono, O. T., & Bashori, K. 2013. Hubungan antara penyesuaian diri dan dukungan sosial terhadap stres lingkungan pada santri baru. *Empathy Jurnal Fakultas Psikologi Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta*, Vol. 1, No 2, Desember 2013.
- Hasan, Iqbal. 2010. Analisis Data Penelitian Dengan Statistik. Jakarta: Bumi. Aksara.
- Hurlock, B. Elizabeth,. 1993. Psikologi Perkembangan. Jakarta: Airlangga.
- Irfan, M., Veronika, Suprapti,. 2014. Hubungan Self Efficacy Dengan Penyesuaian Diri Terhadap Perguruan Tinggi Pada Mahasiswa Baru Fakultas Psikologi Universitas Airlangga. *Jurnal Psikologi* Vol. 3, No. 3
- Laksmiwati, H., Saidah, S., 2017. Dukungan Sosial dan *Self efficacy* Dengan *Self adjustment* Pada Santri Tingkat Pertama di Pondok Pesantren. *Jurnal Psikologi* Vol. 7, No. 2, 116-122 Universitas Negeri Surabaya.
- Mahendrani, Widanti., & Esthi, Rahayu. 2014. Hubungan antara Self efficacy dengan *Self adjustment* pada Siswa Akselerasi. *Psikodimensia: Kajian Ilmiah Psikologi*, 13 (2). 1-10.
- Mayangsari, Pustika., Indrawati, Endang S. 2013. Hubungan Antara Efikasi Diri Akademik dengan Penyesuaian Diri Pada Mahasiswa Angkatan 2013 Diploma III Fakultas Teknik Jurusan Kimia dan Sipil Universitas Diponegoro.
- Megantoro, Xantius. 2015. Hubungan Interaksi Teman Sebaya dengan *Self adjustment* di Sekolah Pada Siswa Baru di SMK Kristen Salatiga Tahun Ajaran 2015-2016. Universitas Kristen Satya Wacana Salatiga.
- Muhid, Abdul. 2009. Self Efficacy: Perspektif Teori Kognitif Sosial dan Implikasinya terhadap Pendidikan. *Jurnal Tadrîs* Vol. 4, No. 1
- Muhid, Abdul. 2019. Analisis Statistik (Edisi 2). Sidoarjo : Penerbit Zifatma

- Mulyana, Deddy,. & Jalaluddin, Rakhmat. 2007. Komunikasi Antarbudaya. Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Mu'tadin. 2002. Penyesuaian Diri Remaja. Jakarta: Erlangga.
- Moleong, Lexy J. 2007. Metodologi Penelitian Kualitatif, Penerbit PT. Remaja Rosdakarya
- Nurdin. 2009. Pengaruh Kecerdasan Emosional Terhadap Penyesuaian Sosial Siswa Di Sekolah. Jurnal Administrasi Pendidikan Vol. IX No. 1 April 2009.
- Pamardi, B. B., & Widayat, I. W. 2014. Self-efficacy dengan penyesuaian diri pada taruna Akademi Angkatan Laut. Jurnal Psikologi Pendidikan dan Perkembangan.
- Rahmawati, Adelina. 2015. Hubungan antara Efikasi Diri dengan Penyesuaian Diri Santri Baru. Skripsi. Surakarta: Universitas Muhammadiyah Surakarta.
- Reber, A. S., & Reber, E. S. 2010. The Penguin Dictionary of Psychology. Dalam Y. Santoso, Kamus Psikologi. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Romadhoni, Mardina., Setyawati, Rr. 2013. Hubungan Antara Penyesuaian Diri dengan Kebermaknaan Hidup Pada Penderita Penyakit Ginjal Kronik di RSUD Banyumas. *Psycho Idea* Th 11. No1.
- Saidah, Salwa,. Laksmiwati, Hermien. 2017. Dukungan Sosial dan Self Efficacy dengan Penyesuaian Diri pada Santri Tingkat Pertama di Pondok Pesantren. Jurnal Psikologi Vol 7. No 2.
- Schneiders, A. A. 1964. Personal Adjustment and Mental Health. New York:Rinehart and Winston Inc.
- Schwarzer, R., & Jerusalem, M. 1995. Generalized Self Efficacy scale. In J. Weinman, S. Wright, & M. Johnston, *Measures in health psychology: A user's portfolio. Casual and control beliefs*.
- Siregar. Sofiyon. 2013. Statistik Parametrik Untuk Penelitian Kuantitatif. Jakarta:Bumi Aksara.
- Sugiyono. 2008. *Metode Penelitian: Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta.